

DOCUMENTO N° 8

Carta manuscrita, firmada por Carlos, integrante del MIR y dirigida a un destinatario de nombre Estacio en la que se hace referencia al problema de la seguridad para los dirigentes de esa organización política que permanecían en la clandestinidad. Asimismo, se hace un análisis de la manera como se perfilaba el panorama electoral.⁸

Querido Estacio: empezaré por las condiciones de seguridad. Nadie debe saber donde estoy. Existiendo un contacto regular sería vicioso indagar donde me encuentro. La curiosidad y la indiscreción son hoy mortales enemigos de nuestra seguridad. Nada de esto lo digo, lógicamente, por ti. Se trata de otros cc. que andan por allí haciéndose preguntas acerca del paradero de los dirigentes. Ellos son indirecta y ciegamente, piezas de la policía. En esto debernos ser severos para cerrarle brechas inopinadas al enemigo. Al c. que haga preguntas, cortarle la palabra sin contemplaciones. Las normas de la clandestinidad deben regir plenamente. O terminará el Partido en los calabozos. La situación política sigue caracterizándose por las vacilaciones de la op. ayer dio señales inusitadas de combatividad URD. Las declaraciones de Elirio estuvieron bien tanto por el contenido como por venir de ese caballero. Las de Jovito tuvieron un elemento importante en la posibilidad, allí delineada, de reconsiderar la táctica del Partido. Sería bueno que calibráramos las causas de la tristeza con que pelea la op. Hay un factor que salta a la vista. Es el criterio de que la vía electoral ofrece oportunidad de triunfo. Jovito no perfila una abstención porque cree en su triunfo. Teme que defeccionando del proceso electoral dejaría abierto el camino a Uslar Pietri que continuaría en él recojiendo todo el descontento no revolucionario. Esa rivalidad solapada malogra mucho la eficiencia de la lucha general. Abstenerse por medidas que

⁸ A.G.N., A.R., F.D.P., octubre 1963.

afectan, aunque sólo sean formalmente, el extremismo es embarazoso para partidos tan heterogéneos. Allí media otro factor de no poca monta. No quieren ellos ser abogados nuestros. Los más resueltos parecen el ARS y el FDP. En menor medida, el MRP ha demostrado cierta osadía. Hay que encontrar un denominador común para tantos grupos y posiciones y una forma que les permita eludir la acusación de que al actuar con energía se erigen en abogados nuestros. No soy muy optimista. Teóricamente el punto de convergencia sería la defensa de la Constitución. Pero la Constitución debe defenderse incondicional y totalmente. URD y Uslar dicen que la Constitución fue violada porque nosotros así lo impusimos. Esa defensa, incondicionada pierde toda su eficacia. Quizás el primer punto no estaría en procurar que esos Partidos declaren que lucharán por restablecer el gobierno constitucional en Venezuela. Esto llevaría al descontento no acaudillado por nosotros a posiciones [ilegible] beligerantes. E implica un desconocimiento tácito del proceso electoral que se haría efectivo cuando, consumadas las elecciones, se asegure el continuismo. Hay que invertir el ánimo público hoy perturbado o desviado por las medidas y por la brutal propaganda. El encauzamiento de la opinión hacia una actitud de defensa de las libertades, hecho por la op. sería un aporte sustancial. En ese sentido debemos movernos [ilegible] a todos los grupos de la oposición hasta conseguir una declaración conjunta y una campaña presidida por esa idea central.- Creo conveniente seguir en esta situación de sepultado. Salir me parece estúpido. Mi clandestinidad es especialísima. Gajes de ser tan conocido. Asimismo debo continuar "viéndote" sólo por este medio. Afmo. Carlos -PD- Oí a Jóvito anoche. Lamentable. Desgraciadamente con ese buey tenemos que arar. Hay que llevarlo a que defina la actitud "revolucionaria" a que aludió anoche sin precisarla. Ya dijo que la Constitución había sido puesta de lado. Es algo. Creo que una presión interna y la certidumbre de la derrota quizás le coloquen en posiciones más combativas.- Oí la noticia sobre García Ponce. Averigua las causas de ese éxito policial para eludir el movimiento si lo hubo. Afm. Carlos.